

# Economía

## El negocio INVERSIÓN MÓVIL

La compañía de telecomunicaciones noruega Telenor invertirá mil millones de dólares en telefonía móvil en Pakistán.

## La cifra COMPAÑIAS

La inversión societaria, entre enero y diciembre del 2004, ascendió a 670,5 millones de dólares.

EN MILLONES DE DÓLARES  
Aumentos de capital 641,9 Condicionales 28,6



Un supermercado ubicado en los Ceibos, de 6.000 metros cuadrados, construye Supermercados La Favorita y estará terminado en octubre.

## 57 empresas concentran inversión

Las compañías Transelectric y Otecel las que más invirtieron

REDACCIÓN GUAYAQUIL

La concentración de las inversiones en pocas empresas, durante el 2004, fue notoria.

Según la Superintendencia de Compañías, 57 empresas que aumentaron su capital centralizaron el 82% de la suma total, que ascendió a 547,8 millones de dólares.

Este se explica porque las compañías que realizan incrementos de su patrimonio son generalmente las más grandes y representativas del sector, por tanto, su capital debe tener correspondencia con el volumen de sus activos y ventas.

Transelectric es la empresa que lidera el ranking de las 20 que más invirtieron el año pasado, con un monto de 168,35 millones de dólares; le sigue, Otecel S.A. con 32 millones de dólares. En tercer lugar, Supermercados La Favorita con 30 millones de dólares, la más alta inversión del sector comercial.

"La estrategia de Supermercados La Favorita para seguir creciendo como empresa, se logra a través de las construcciones de nuevos centros comerciales y locales, los cuales se financian con fondos propios de la empresa", dijo Jaime Leiva, ejecutivo de la entidad.

Por ello, cada año la Junta General de Accionistas aprueba la capitalización de las utilidades para que la compañía siga creciendo a nivel nacional. "De esta forma, ofrecemos al público precios competitivos y un servicio de alta calidad".

Hidropastaza hizo incrementos de capital por 24,25 millones de dólares. Según la empresa, este aumento tuvo por objetivo la cons-

trucción del proyecto hidroeléctrico San Francisco.

Industrial Molinera también está en el grupo de los grandes inversores con una recapitalización de USD 10,8 millones.

Verónica Barreda, ejecutiva de esta empresa, sostuvo que la confianza de los accionistas en el país y en el giro del negocio los llevó a colocar más dinero a disposición del desarrollo de la compañía. "Nos interesa crecer a pesar de la situación política y lo difícil que significa competir. Sin embargo, los años de experiencia son nuestra fortaleza".

Otras tres empresas dedicadas a las actividades agrícolas y pesqueras figuran en la lista de las que aumentaron capital: Empacadora Grammar, Agrícola Agroguayas y Service Pro. La primera con 16,53 millones, buscó mejorar la producción del camarón a través de nuevas inversiones.

Si bien es cierto que el sector que mayor inversión registró fue el de la electricidad, fue Transelectric la que influyó en el monto, con el 97%.

En segundo lugar, figuró el sector de las industrias con 97,5 millones de dólares; le siguió el comercio con 96 millones. El segmento de las minas y canteras fue el que menos inversión registró, con un monto de 3,9 millones de dólares.

Durante los 11 primeros meses del 2004 la inversión societaria total sumó 575 millones de dólares. La constitución de 4.792 nuevas empresas sumó 27,3 millones de dólares, el resto de la inversión se dio por aumentos de capital.

En tanto, la inversión extranjera directa, en el periodo de enero a no-

MOISÉS TACLE

**“La inversión total que registran las compañías son importantes de acuerdo con la economía pequeña como la ecuatoriana. De las cifras se observa que las empresas estatales son las que concentraron buena parte de este rubro. Los servicios públicos como la electricidad, y el**

de los petroleros son sectores que necesariamente tienen mayor dinamismo en su gestión por la naturaleza propia de su negocio. En el caso de Transelectric porque necesita realizar urgentes inversiones que le permita garantizar el servicio eléctrico en el país. La suma de los aumentos de capital en el sistema son positivos porque generan empleo, ingresos al fisco y, en general tienden a incrementar el Producto Interno Bruto.”

viembre del 2004, sumó 163,1 millones de dólares.

Según la Superintendencia, este rubro representó el 28% de la inversión total. Esta cifra responde a la constitución de 275 empresas por 13,3 millones y aumentos de capital de las existentes por 149,9.

Para este año el Banco de Guayaquil aumentará su capital en 6,9 millones. Los recursos provienen de los 5,5 millones de utilidades del 2004 más un aporte en efectivo por 1,4 millones de dólares.

## El nuevo Megamaxi se levanta en los Ceibos

El nuevo hipermercado 'Supermaxi Los Ríos' se construye en la Avenida del Bombero. Jaime Leiva, ejecutivo de Supermercados La Favorita, así lo confirmó.

La edificación del hipermercado en un área de 6.000 metros cuadrados se realiza desde los primeros días de diciembre del 2004 y está prevista que termine en octubre de este año.

Leiva sostuvo que el objetivo de la cadena es abrir nuevos establecimientos, lo que beneficia a la economía del país, puesto que automáticamente y como consecuencia de ello se crean nuevas plazas de trabajo.

"Además existen más supermercados para vender mercadería, lo cual beneficia directamente a nuestros proveedores, quienes incrementan sus ventas. Por

otro lado los hogares ecuatorianos cuentan con establecimientos que tienen una infraestructura de primera, variedad de productos tanto importados como nacionales".

"Para llevar a cabo esta estrategia, desde hace algunos años, los accionistas capitalizan las utilidades que se generan en el año y de esta manera disponen de efectivo para concretar los proyectos, caso contrario tuviéramos que recurrir a créditos bancarios".

Tanto la globalización y la dollarización hacen que solo sobrevivan las grandes cadenas. Esta tendencia también se observa en el país, pues existen pocos supermercados y grandes cadenas farmacéuticas", dijo Moisés Tacle, rector de la Escuela Politécnica del Litoral (Epol).



El octubre estará lista la nueva infraestructura del hipermercado.

DANIEL PATIÑO / EXPRESO

## INDICADORES

### Producción nacional de diésel efectuada por Petroecuador



### Banco Central del Ecuador (miles de barriles)

Variables económicas	Dic. 2004	Variación
Producción nacional de petróleo	16.688	4,23%
Producción promedio / día	538	0,75%
Transporte de crudo por oleoducto	10.499	4,45%
Transporte promedio / día	517	4,44%
Producción de derivados - PETROECUADOR	4.976	3,09%
Producción de fuel oil - PETROECUADOR	955	-7,01%
Producción de diésel - PETROECUADOR	982	-2,77%

### Cotización de divisas

EUROPA	ARGENTINA	BRASIL
Euro 0,7434	Peso 2,91	Real 2,72
Lira E. 0,5198	Chile Peso 585,0	Nuevo Sol 3,25
JAPÓN Yen 104,0	Bolivia Bolíviano 8,09	COLOMBIA Peso 2.340
PARAGUAY Guaraní 6.290	URUGUAY Peso 25,51	MÉXICO Peso 11,08

### Tasas de interés - Promedio ponderado, en dólares

Tasas pasivas	PLAZO (DIAS)
Bancos 30 - 83	84 - 91
Guayaquil 11,87	12,51
Rumiñahui 12,88	12,05
Pichincha 9,43	12,00
Producibanco 8,00	9,65
	7,8
	8,89
	9,93

### Bolsas de Valores de Guayaquil

Mercado internacional - deuda ecuatoriana
Bonos globales
ECUGLB 12
ECUGLB 30
Monto negociado 0,00
TOTAL: 13'648.073,39 / 100%

### Bolsas latinoamericanas

Países	Índice	Valor	Variación
Brasil Bovespa	28.074,91	-1,72%	
Argentina Merval	1.435,95	-2,44%	
Méjico IPC	13.532,35	0,83%	
Chile IPSA	1.910,55	-0,97%	
Colombia IGBC	4.943,45	0,42%	

FUENTE: BCE - BVS - REUTERES



HARVARD BUSINESS SCHOOL PUBLISHING

POR LOREN GARY, PARA EXPRESO

## La entrevista para lograr un trabajo

Demasiado tiempo de una entrevista de trabajo se gasta en tópicos que no ayudarán a decidir si un candidato tiene la calificación requerida.

"El mejor pronóstico para un éxito futuro es la conducta pasada", dice B. J. Gallagher, consultor de organizaciones con sede en Los Ángeles. "Gaste su precioso tiempo en entrevistas formulando cuestiones muy específicas, relacionadas con la conducta". No pregunte a un candidato cuáles son sus debilidades y puntos fuertes. En cambio, consúntele cómo reaccionó cuando tenía demasiadas tareas que hacer a un mismo tiempo, o cuando debió lidiar con un cliente furioso. En la entrevista, no pierda demasiado tiempo tratando de averiguar si un candidato posee la experiencia específica que a usted le agrada. En cambio, busque otras virtudes, como inventiva, inteligencia para tratar al personal, la capacidad para resolver problemas, la habilidad para administrar el tiempo, que son reveladas a través de las experiencias que describe el candidato. Todas las investigaciones indican que tendremos a contratar y promover a personas como nosotros. Cuando decidimos contratar a alguien por una simple coronada, estamos, de manera subconsciente, evaluándonos a nosotros mismos. Tenemos la corazonada de que existen afinidades entre nosotros y el candidato y luego usamos la lógica para racionalizar ese sentimiento.